

RESEÑA DE LA ECONOMIA REGIONAL EN 1984

GUAJIRA

Aspectos generales

Durante 1984, la economía del Departamento de la Guajira mostró un comportamiento irregular, al presentar signos de reactivación en algunos frentes y simultáneamente recesión en otros, no obstante las halagadoras perspectivas del sector minero que ha pasado a convertirse en el principal renglón productivo de la economía, merced a la explotación del carbón en las minas de El Cerrejón.

Por su parte, la agricultura registró descenso en el área sembrada y en el volumen de producción de algunos cultivos de importancia como es la yuca y el arroz. Cabe destacar el repunte del algodón que se constituyó en el principal soporte de esta actividad durante el presente año.

Otro aspecto positivo para mencionar es la conclusión de gran parte de las obras de infraestructura de la explotación del proyecto El Cerrejón, lo que condujo a anticipar el período de exportaciones para abril de 1985. La realización de obras de tan notable envergadura ha repercutido positivamente en el campo laboral de la región.

Sector agropecuario

Agricultura. Durante 1984, el área sembrada disminuyó en 14.0% y el

volumen de producción en 16.2% al pasar de 113.800 toneladas en 1983 a 95.400 toneladas en 1984. Este guarismo obedece al bajo rendimiento observado en los cultivos diferentes del algodón, entre otros aspectos.

Según se mencionó con anterioridad, el algodón se convirtió nuevamente en el producto sobresaliente de la agricultura regional, gracias a las facilidades y garantías ofrecidas por el gobierno, al asegurar precios favorables. En efecto, esto llevó a que el área cultivada se elevara de 725 hectáreas en 1983 a 8.729 en 1984, con un incremento en la producción de 15.000 toneladas. Infortunadamente, la falta de desmotadoras en el Departamento hizo que los algodóneros se trasladaran con su producto a Valledupar y a otras regiones del Cesar, obstáculo que repercutió en mayores costos y por ende en la reducción de utilidades.

Ganadería. Debido a situaciones climatológicas adversas, como el fuerte verano que imperó, muchos ganaderos trasladaron gran parte de los semovientes a diversas fincas ubicadas en departamentos limítrofes, especialmente al Cesar. Dicha movilización aumentó en 209.4%, al pasar de 15.228 cabezas en 1983 a 47.122 en 1984, teniendo en cuenta que más del 50% no regresa a su lugar de origen. Lo anterior hizo que la población vacuna se redujera en 4.6% al totalizar 168.500 cabezas en el presente año, de las cuales alrededor del 12% se destina a la producción de leche.

Los recursos crediticios suministrados por la Caja Agraria descendieron 49% y los del Fondo Financiero Agropecuario destinados a ganadería de doble propósito se redujeron en 32%.

Minería

Este renglón se ha constituido en el más relevante de la región, merced a la explotación del carbón, seguido de la sal y el gas natural.

La producción global de carbón llegó a 1.349 mil toneladas en 1984, volumen superior en más de un millón de toneladas frente al del año precedente. De este total, el 58% corresponde al proyecto de El Cerrejón-Zona Norte y el 42% restante a la zona central. El proyecto de la Zona Norte, por su magnitud, se destaca como uno de los más importantes de Latinoamérica. Se espera que en 1986 comience a operar en gran escala, hasta alcanzar en 1989 su máxima capacidad de producción, es decir 15 millones de toneladas.

En este año, cabe resaltar el avance de algunas obras llevadas a cabo en el proyecto de El Cerrejón, dentro de las que se encuentran la terminación de la carretera de 150 kilómetros de longitud entre Albania y Puerto Bolívar, el acondicionamiento de los aeropuertos de la mina, el puerto para operaciones y la conclusión del ferrocarril, el primero de tipo minero construido en el país, a un costo de US\$ 340 millones. De otra parte, el pro-

GUAJIRA
INDICADORES ECONOMICOS

Indicadores	Unidades	1983	1984
1. Producción			
Algodón	Miles de toneladas	1	16
Yuca		55	51
Arroz		15	11
Sorgo		11	6
Maíz		11	6
Plátano		12	18
Carbón		347	1 349
Gas natural	Millones de pies cúbicos	78 792	78 714
2. Monetarios (1)			
Captaciones sistema bancario	Millones de pesos	1.736	2.066
Cuentas corrientes		1 133	1 158
C D T		237	476
Depósitos de ahorro		366	432
Colocaciones sistema bancario		712r	924
Cartera		650	868
Deudores varios		58r	49
Inversiones voluntarias		4r	7
3. Situación fiscal			
Ingresos	Millones de pesos	590r	1.100
Tributarios		119	172
No tributarios		391	491
De capital		30	387
Ingresos compensados		50	50
Gastos		595	1.035
Funcionamiento		226	373
Transferencias		246	176
Inversión		91	376
Deuda pública		32	110
4. Comercio exterior			
Exportaciones	Millones de dólares	40r	19
Importaciones		122r	164

(1) Saldo al final de período. Se refiere a Riohacha

r. Cifra revisada.

Fuentes: Planeación Departamental, CARBOCOL, ISS, ICA, Concesión Salinas, Texas Petroleum Company, Bancos de Riohacha, Contraloría Departamental, Banco de la República — Investigaciones Económicas, Riohacha

grama de exportaciones preliminares de carbón en la Zona Norte de El Cerrejón previsto para 1985, generó una inversión de US\$ 14 millones en el diseño y ejecución de obras adicionales a las establecidas en el cronograma del proyecto.

El desarrollo del proyecto ha requerido de la vinculación de 13.000 personas, de quienes el 43% es oriundo de La Guajira, el 32% de la Costa Atlántica, el 19% del resto de Colombia y el 6% es extranjero. En el complejo viven 2.000

personas que gozan de servicios de salud, alimentación, transporte, educación y trabajo. En 1984 ingresaron 2.023 trabajadores a El Cerrejón, con halagadores niveles salariales, lo cual representa un buen aporte para la economía del Departamento.

La producción de gas natural se mantuvo en nivel similar al del año anterior, al totalizar 78.714 millones de pies cúbicos en 1984, de los cuales el 94% proviene de los campos de Ballenas y Chuchupa.

Construcción

El área construida en el Departamento de La Guajira por parte del Instituto de Crédito Territorial fue de 8.590 metros cuadrados en 1984. En Riohacha se edificaron 9.170 metros cuadrados bajo la supervisión de la Secretaría de Planeación y Desarrollo Municipal, cifra inferior en un 66.7% a la registrada el año inmediatamente anterior.

Precios

El comportamiento de los precios de 32 productos que integran la canasta familiar en la ciudad de Riohacha registró incremento en alrededor del 18%, reflejo de las alzas en los bienes procedentes del interior del país y algunas ciudades de la Costa Atlántica. Los productos de origen venezolano: aceites, huevos, leche en polvo, jabones y harina precocida, entre otros, crecieron con respecto a 1983 en un 16%, rubros que a pesar de su variación registraron niveles inferiores a los de origen nacional.

Comercio exterior

Las exportaciones regionales registraron una caída del 52.5% en 1984 con respecto al año anterior, debido a la devaluación del bolí-

var, lo cual repercutió negativamente en la competitividad de nuestras ventas a Venezuela, país catalogado como el principal comprador. Entre los rubros más afectados se encuentran las confecciones, las manufacturas de cuero y plástico, los cuales desaparecieron de la lista de los productos exportados en el año. Sin embargo, conviene resaltar que Puerto Rico aparece como nuevo mercado, al adquirir 120.000 toneladas de carbón explotadas en la zona central de El Cerrejón. Para 1985 se esperan resultados bastante favorables en esta importante corriente del comercio exterior, pues la Zona Norte del citado proyecto iniciará la exportación de volúmenes apreciables de carbón.

En lo atinente a las importaciones, éstas ascienden a US\$ 164 millones, con aumento del 34.4% con respecto al año anterior. El 96.7% de dicho valor procede de Estados Unidos y se halla representado por materiales y partes de equipos para la explotación del carbón en el proyecto de El Cerrejón.

Actividad financiera

Al finalizar diciembre de 1984, el saldo de los recursos captados por parte de las entidades bancarias de la ciudad de Riohacha ascendió a \$ 2.066 millones, cifra superior en \$ 330 millones, 19.0%, a la registrada en 1983, donde el rubro de cuentas corrientes participó con el 56.1%, los depósitos a término con el 23.0% y los depósitos de ahorro con el 20.9%, mostrando reactivación en cada uno de ellos. Por su parte, el saldo de las colocaciones fue de \$ 924 millones, de los cuales \$ 868 millones, 93.9%,

correspondió a cartera, representando un incremento del 33.5% con respecto a 1983, siendo el sector de la construcción el más favorecido al utilizar el 44.1% del total, seguido por otros rubros: servicios públicos, hoteles y turismo con el 29.2% y el comercio con el 16.0%, entre otros.

En relación con el crédito autorizado por las Resoluciones 23 y 34 de 1983 de la Junta Monetaria, para empresas comerciales ubicadas en zonas fronterizas, éste presentó en junio 30 de 1984, fecha límite para la utilización de dicho crédito, un saldo de \$ 254 millones, de los cuales el 93.4% se destinó a Maicao y el 6.6% a entidades ubicadas en Riohacha.

Situación fiscal y deuda pública

La ejecución presupuestal de ingresos durante el año 1984, en el Departamento de La Guajira totalizó \$ 1.100 millones, 86.4% superior a lo percibido en el año anterior. Este incremento obedeció a un mayor recaudo por concepto de regalías de gas que ascendieron a \$ 458 millones, monto que significa el 41.6% de los ingresos totales.

Por su parte, los gastos del gobierno departamental se elevaron a \$ 1.035 millones, destinándose a funcionamiento el 36.1%, a inversión el 36.3%, a transferencias el 17.0% y al servicio de la deuda pública el 10.6%.

El saldo de la deuda pública departamental a diciembre 31 de 1984 fue de \$ 302 millones, que al compararlo con el de 1983 arroja un incremento de 117.9%.

SAN ANDRÉS Y PROVIDENCIA

Aspectos generales

En la evolución de la economía de San Andrés y Providencia se observaron dos tendencias en 1984: de un lado, se debilitaron las variables relacionadas con las actividades turística y comercial, tales como la afluencia de viajeros, las importaciones y los reintegros de divisas al Banco de la República. En contraste, se fortalecieron significativamente las operaciones del sistema financiero en moneda nacional, las exportaciones, la actividad pesquera y las finanzas del sector público, especialmente la inversión, que experimentaron crecimientos sin antecedentes.

Pesca

La explotación de los recursos pesqueros del archipiélago presentó en 1984 una expansión notable que mediante la labor de algunas empresas nuevas, con niveles de organización superiores a las tradicionales, llevó a generar excedentes exportables.

La producción total movilizada, en el año, con autorización del INDERENA se elevó a 140 toneladas, 29.6% más que en 1983. El 86% de esa cifra correspondió a Providencia y el 14% a San Andrés, participación muy superior a la del año anterior, 3%, debido al establecimiento de nuevas empresas en esta localidad, las cuales están dedicadas, básicamente, a la explotación y exportación de langosta y caracol.

Turismo

La tendencia decreciente en el flujo de viajeros a San Andrés iniciada después de 1982, período en el cual alcanzó la cifra récord de 287 mil personas, continuó en 1984, aunque en esta oportunidad la reducción fue menos acentuada que en el anterior. El número de turistas llegados por vía aérea y marítima a la isla fue de 239 mil, con una baja del 5.5% respecto a 1983. Según la Corporación Nacional de Turismo, cerca de 12.000 personas, 5% del total, correspondieron a turistas procedentes del exterior, guarismo que demuestra cierta recuperación con relación a 1983 cuando totalizaron 9.800.

Empleo

De acuerdo con los registros del Instituto de Seguros Sociales se observó una expansión del 4.8% en el número de asalariados del sector privado, quienes al término de 1984 llegaron a 4.407, de los cuales el 32.2% laboraba en el sector hotelero y afines y el 28.0% en el sector comercio. Por su parte, en el sector público el número de empleados era de 2.495, 7.1% más que en 1983.

Comercio interno

El índice del valor de las ventas del comercio en general, a precios constantes, aumentó en el año 18.0% similar al de 1983. Las ventas al por mayor se incrementaron en 35.6% y las minoristas en 14.5%; variaciones que en el año anterior habían sido, en su orden, del 36.7% y 15.2%. Este comportamiento de las ventas se deriva de la baja en el turismo, pues se aprecia un cambio en los propósitos del visitante, quien viaja cada vez más interesado en el turismo y menos en el comercio, consecuencia de la pérdida de competitividad del comercio local frente al resto del país.

SAN ANDRÉS Y PROVIDENCIA			
INDICADORES ECONOMICOS			
Indicadores	Unidades	1983	1984
1. Producción			
Pescado	Toneladas	108	140
Coco	Miles de unidades	3 300	1 800
2. Monetarios (1)			
Captaciones sistema financiero	Millones de pesos	1 808	2 431
— Cuentas corrientes		770r	1 088
— Depósitos de ahorro		660	836
— C. D. T		248r	359
— Otros		130	148
Cartera sistema financiero		604	1 070
3. Situación fiscal			
Ingresos	Millones de pesos	787	1 433
— Corrientes		787	1 271
— De capital		—	162
Gastos		639r	1 084
— Funcionamiento		261r	333
— Transferencias		250r	371
— Inversión		128r	380
4. Comercio exterior			
Exportaciones	Miles de dólares	—	854
Importaciones		97 260	56 968
5. Turismo (2)			
Entrada de pasajeros	Miles de personas	253	239
Entrada de carga	Miles de toneladas	112	116

r: Cifras revisadas.
 (1) Saldos al finalizar el período.
 (2) Por vía aérea y marítima.
 Fuentes: INDERENA, ICA, Instituciones Bancarias, Oficina Intendencia de presupuesto, INCOMEX, aerolíneas, Capitanía del puerto.

El registro mercantil de la Cámara de Comercio de San Andrés incluye, al término de 1984, un total de 1.239 establecimientos, con aumento de 5.6% respecto del año anterior; en cambio, los activos brutos presentaron una contracción de 8.4% al totalizar \$ 5.474 millones. El 82.2% de los establecimientos matriculados y el 69.1% de los activos declarados en 1984 corresponden a la actividad comercial y a los vinculados con el turismo.

Sector externo

En 1984 es importante resaltar la contribución del archipiélago en el intercambio comercial del país, al registrar, por primera vez en muchos años, exportaciones por valor de US\$ 854 mil según INCOMEX. Estas ventas están compuestas, fundamentalmente, por mariscos y en menor proporción, por ñame y calzado, las cuales se dirigieron a Estados Unidos y Panamá.

Por su parte, las importaciones llegaron a US\$ 57 millones, cifra inferior en 41.4% a la de 1983, y en 17.2% a la de 1982. Este descenso, observado en mayor medida en las compras de electrodomésticos, licores, cigarrería y maquinaria, tiene entre otras razones, la asignación de un cupo de divisas para las adquisiciones de San Andrés, sujetas, por consiguiente, a controles arancelarios, entre otros mecanismos.

En lo atinente a la cuenta corriente de la balanza cambiaria, se observa un apreciable déficit, debido a que el pago por importaciones es muy superior a los ingresos generados por el turismo foráneo.

En efecto, durante 1984 el Banco de la República efectuó ventas de divisas por un total de US\$ 47.6 millones, superior en 3.2% a las contabilizadas en el año precedente, de las cuales el 99.0% fue girado por concepto de importación de

mercancías y los fletes correspondientes. En cambio, los ingresos apenas sumaron US\$ 0.7 millones, 64.8% menos que en 1983, provenientes en un 50.3% de la actividad turística y el resto, de gastos portuarios y otros conceptos.

Actividad financiera

Al finalizar 1984, la captación de recursos del sistema financiero de San Andrés y Providencia registró un saldo de \$ 2.431 millones, con avance del 34.5% respecto al contabilizado en igual fecha del año precedente. De dicho valor, el 44.7% corresponde a depósitos en cuenta corriente, el 34.4% a cuentas de ahorro, el 14.8% a CDT y el 6.1% a otras modalidades de depósito.

El saldo de la cartera vigente de los intermediarios financieros se situó en \$ 1.070 millones al finalizar 1984, con incremento anual

del 77.2%, el más alto desde 1980. Este avance corresponde, en buena medida, a la mayor financiación al sector público con recursos del Fondo Financiero de Desarrollo Urbano. El 40.1% de la asistencia crediticia estuvo dirigida al comercio y el 25.4% a la construcción, principalmente.

Situación fiscal

En el ejercicio fiscal de 1984, las rentas del gobierno intendencial se situaron en \$ 1.433 millones, 34% más de lo presupuestado. El 78.6% de los ingresos correspondió a los de carácter no tributario y el restante 21.4% provino, básicamente, de crédito interno y transferencias de capital de la nación. Por su parte, los gastos totalizaron \$ 1.084 millones, de los cuales el 30.7% se dedicó a funcionamiento, el 34.2% a transferencias y el 35.1% a la inversión pública.